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英雄儿女英雄儿女，，亚洲之巅亚洲之巅
——从大学校园到问鼎亚冠，武汉女足二十年磨一剑

二十年磨一剑，今
日把示君！5月 24日
晚的武汉体育中心，武
汉车谷江大女足登上
亚洲之巅，把自己的名
字刻在了首届女足亚
冠联赛冠军奖杯上。

从女超联赛五连
冠到首届女足亚冠联
赛冠军，武汉车谷江大
女足接连取得突破性
佳绩的背后，是足球之
城武汉数十年来厚植
女足发展沃土，勤耕不
辍的付出。

专题撰稿
特约记者 马晓

门将陈晨门将陈晨：：看眼神就知道对手慌了看眼神就知道对手慌了

1999年9月，江汉大学开始组建
女子足球队，首任教练曾桂生回忆
道：“我记得很清楚，一共是 16个女
生，她们脸上洋溢着青春的光彩，眼
中充满着对未来的期盼。她们既是江
大女足的球员，也是通过高考拿到了
录取通知书的大学生。”

那个时候，武汉在女足项目上的
体教融合就已展开，准备组建江汉大
学女子足球队是其中一项举措。中小
学校园里的女足培训和比赛也在进行
中。岳敏、王霜、姚伟等球员都是从小
学、中学一路培养出来的，直至进入女
足国家队。

2001年10月，武汉江大女子足球
俱乐部正式问世，并于次年开始参加
全国女足联赛。武汉女足的发展翻开
了新的篇章。虽然当年那支江大女足
在中国女子足坛战绩并不突出，却成
为一代代武汉女足姑娘成长的基石。
2006年，18岁的岳敏代表中国女足青
年队连续夺得亚青赛和世青赛冠军，
并凭借在比赛中的优异表现披上了中
国女足国家队的战袍，她是江大女足
成立后首位入选中国女足的球员。

2007 年，女足世界杯在中国举
行，武汉承办了中国女足全部四场比
赛中的三场，成为名副其实的女足主
场。也是那一年，12岁的王霜“跳级”
入选国少队，10岁的姚伟则作为小小
护旗手踏上了世界杯赛场。再后来，

“与岳敏姐姐一样”成为每一个武汉女
足小丫成长的动力，武汉江大女足也

成为她们放飞梦想的第一站。
2014年，中国足协出台计划，将在

2015年对中国女足联赛进行全面改
制，推出女超、女甲分级赛事。当年12
月8日，由武汉市体育局牵头，对武汉
江大女足俱乐部进行了重新改组，标
志着武汉女足在经历了校企结合的发
展过渡阶段后，正式迈入职业化。

2017年 10月 8日，武汉女足以4
比0横扫浙江女足，提前一轮冲超成
功，球队历史上第一次站上中国职业
女足联赛的顶级舞台。冲超之后的目
标是什么？2020年，武汉车谷江大女
足在女超联赛总决赛中4比0击败江
苏苏宁女足，成为湖北武汉足球史上
第一支获得国内顶级联赛冠军的球
队，也给了三年前的自己一个答案。

2021 年，武汉女足再次提档升
级，曾在中国女足任教的常卫魏回到
家乡武汉。在他带领下，初登王座的
武汉女足变得越来越成熟，先是首次
女超卫冕，接着是三连冠、四连冠、五
连冠，其中还拿下了从未染指过的足
协杯冠军和全国锦标赛冠军，武汉女
足在中国女子足坛开启了一段属于她
们的时代。

此后，新一代武汉女足球员与她
们的大姐姐一起锻炼、打磨——在亚
冠1/4决赛和半决赛中均作为主力打

满90分钟的姜晨璟，17岁时就曾随队
夺得2021年女超冠军，年仅21岁便作
为主力征战亚冠联赛。与姜晨璟类似
的还有邓梦晔、赵静宜、汪倩倩等一批

“00后”女足小将，她们也是武汉女足
继续征战洲际赛场的未来与希望。

“为这一刻，其实我们准备了很多
年，也等待了很多年，包括王霜、姚伟、
吴海燕……很多球员都在为此坚持。
今天我想说，我们做到了！一切的等
待与付出都是值得的。”武汉车谷江大
女足主教练常卫魏说。

事实上，亚足联很早就在筹备推
出首届女足亚冠，2019年还曾在国际
足联的指导下组织过一次测试赛，由
于亚洲女足运动开展得不均衡以及客
观条件的限制，直到2024年才正式启
动这项赛事。常卫魏说：“首次女超夺
冠后，我们就已经将目光投向亚洲赛
场，接下来的每一年努力争夺女超冠
军，就是要把参加女足亚冠的‘钥匙’
牢牢掌握在自己手中。只要这项赛事
一经推出，我们就能代表中国出战。”

可以说，武汉车谷江大女足亚冠
折桂的背后，是足球之城武汉对于女
足运动的持续投入与发展。而在拿下
亚冠冠军后，武汉车谷江大女足也获
得了代表亚洲参加明年女足世俱杯的
资格。

虽然是因主力门将意外受伤临时出
场，但陈晨却没有丝毫慌乱，因为她知道
必须为球队守好最后一关。

“陈晨和丁璇，都是非常优秀的
门将，也各有特点。但在扑点球
上，身高达到1米86的陈晨对于对
方的压力更大。”在 3 月底客场击
败日本浦和红钻女足后，长江日
报记者就曾采访过武汉女足主教
练常卫魏。那场比赛中，陈晨在
第 118 分钟时出场，随即在“点球
大战”中接连扑出对手两粒点
球，帮助武汉女足淘汰了头号夺
冠热门。

在上周六晚的决赛中，主力

门将丁璇在上半时比赛中意外摔伤。“比
赛中本来就存在很多无法预料的局面，
我必须时刻准备好。中场休息时常指导
突然让我上的那一刻，我觉得自己充满
了使命感，我必须为球队守好最后一道
防线。毕竟我们已经走到了离冠军领奖
台最近的位置了，绝不能在这个时候掉
链子。”

不得不说，陈晨出场后的状态出奇
的好，她接连扑出了墨尔本城女足两次
单刀球。而在最后的“点球大战”中，陈
晨也延续着神奇的状态，尤其是在武汉
女足第四轮罚丢后，只要墨尔本城女足
在第五轮将皮球打进，她们就将把冠军
奖杯带回家。

“扑点球就是斗智斗勇，而且
当时我感觉很强烈，我一定能把
那个球扑出去！”陈晨说到做到，
一记侧扑将那粒足以终结比赛的
点球扑出。“她们第六个上来的球
员，看眼神我就知道她慌了，所以
我先做了一个假动作，然后扑向另
一侧，她果然就中了招，打过来的球也
绵软无力，很轻松就挡出去了。”接受采
访时的陈晨说得云淡风轻，但生死悬于
一线的瞬间，看台上不知有多少人闭上
了眼睛。

“我们做到了，我也没有辜负教练的
期望和全队的奋战，现在想想其实还挺
骄傲的。”陈晨笑着说道。

不会停留在不会停留在““功劳簿功劳簿””上上

“没有完美的个人，只有完美的团
队。”年初决定回到武汉的王霜终于完
成了自己心中的目标。2021年，在帮
助武汉女足卫冕女超后，王霜再次开
启了自己的留洋之旅。从美国女足
大联盟路易斯维尔到英女超托特纳
姆热刺，王霜这一走就是两年多。在
2025年年初，王霜回家了。

3月客场挑战日本浦和红钻，王霜
替补出场并在“点球大战”中打进制胜
球。5月21日的半决赛，王霜在上半时
的进球为球队打开胜利之门。5月24
日的决赛，又是王霜在补时阶段顶着
巨大的压力罚进点球。“我们做到了！
让所有人看到了我们。为自己，为女
足的未来，竭尽全力地奔跑，把荣誉留
在了武汉，留在了中国。”王霜感慨道。

没有完美的个人没有完美的个人
只有完美的团队只有完美的团队

记者：恒大在2013年首夺男足亚
冠时的主教练是意大利人里皮，巴西
籍主帅斯科拉里在 2015 年率队第二
次夺冠。这一次武汉女足夺冠，让你
成为第一个率队夺得亚冠的土帅。

常卫魏：武汉车谷江大女足是一
个团队，无论是球员、教练员，还是医
疗组、后勤组、新闻组，每个人都为这
次夺冠奉献了很多，当然还包括球迷
的支持，都是我们赢得胜利的重要因
素。在面对比赛的时候，我们不可能
去考虑个人的得失，我们是一支团结
的战队，我们是在为武汉这座城市而
战，为中国足球的荣誉而战。

记者：赛前似乎并不看好你们可
以夺得冠军。

常卫魏：我不否认去年10月的小
组赛我们踢得不好（1胜2负），但确实也
存在一些客观困难。去年女超联赛最
后一轮是在亚冠小组赛首战前三天才
结束，球员的体力和精力在一项大赛
结束后肯定会有一个断崖式的回落，
你很难去要求她们“无缝衔接”。第一

次踢亚冠，对于对手情报的收集、裁判
判罚的尺度，很多因素都造成了我们在
状态和心态上的起伏。很幸运，我们
进入了八强，让小组赛时的那些失败
成为夺冠历程中宝贵的财富。

记者：所以你觉得这次夺冠经历
最宝贵的财富是什么？

常卫魏：我们通过这次亚冠夺冠，
再一次向全亚洲球迷展现了武汉女足
的气质，武汉的球队就是不怕困难，就
是能逆境中前行。我们是首届女足亚
冠中唯一两次经历加时赛和“点球大
战”的队伍，我们击败了头号夺冠热门
日本浦和红钻女足，击败了以全胜战
绩进入决赛的澳大利亚墨尔本城女
足，我们这个冠军含金量十足。此外，
武汉女足乃至武汉足球的发展也一定
会因为这次胜利提振信心。武汉是男
女足同时拥有顶级联赛球队的城市，
这次亚冠夺冠不仅能帮助球员快速成
长，也必将带动青训足球、校园足球的
整体发展。将来我们还需要去面对更
高的舞台，不能停留在这个成绩上。

武汉女足主教练常卫魏——

队长王霜——


